

Benjamín Giraldo
ALAMOC-ABA, Colombia

Nohora Constanza Niño y Pedro Pablo Casas*
Universidad Nacional de Colombia

La Psicología en la Universidad Nacional de Colombia: análisis bibliométrico de las tesis de grado**

El 9 de Julio de 1948 se inauguró el Instituto de Psicología Aplicada (IPA) de la Universidad Nacional de Colombia (UN), iniciándose de esa manera la enseñanza sistemática de la Psicología, como ciencia, en Colombia. El IPA que había sido creado a finales de 1947, según consta en el Acuerdo 231 del 20 de noviembre, recibió su primer grupo de estudiantes en febrero de 1949 y tres años después confirió el título de Licenciados en Psicología a los once primeros alumnos (ver tabla 1). Con ellos la profesión de psicólogo en Colombia comenzaba a tomar forma. (Giraldo, 1989)

En el año de 1957, las directivas de la UN convierten el IPA en Facultad de Psicología. Para obtener el título de psicólogo, los estudiantes debían aprobar satisfactoriamente todas las asignaturas, realizar prácticas en instituciones reconocidas por la Facultad para tal fin y escribir una tesis. Años más tarde por los Acuerdos 49 y 71 de 1966, la Facultad se convierte en Departamento de la naciente Facultad de Ciencias Humanas. (Giraldo, 1989).

A lo largo de todos estos años el requisito de tesis se ha mantenido, acumulándose de esa manera un gran volumen de investigaciones de pregrado. Giraldo (1989) realizó un primer análisis de estos trabajos con el fin de observar de manera conjunta la producción de los graduandos en el período comprendido entre 1960 y 1989.

Es importante señalar que las técnicas y métodos cuantitativos han sido utilizados con éxito para valorar la producción científica de los psicólogos. El análisis bibliométrico es el instrumento más eficaz para tratar en forma precisa el desarrollo de un ámbito del conocimiento en un contexto específico ya que permite identificar y analizar en forma cuantitativa las variables de estudio. (Carpintero y Peiró, 1983; López López, 1993; López y Calvache (1998).

Método

Los pasos que tuvimos en cuenta para recuperar y analizar la información fueron:

1. Localización de las publicaciones en la Biblioteca Central y en la Biblioteca Especializada de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Colombia
2. Se diseñaron planillas para recolectar la información, las cuales permitieron recolectar los siguientes datos:
 - a. Área de la Psicología en la que se realizó el trabajo
 - b. Teoría dentro de la que se enmarcó el trabajo
 - c. Autores de los trabajos

Resultados

En el período comprendido entre 1960 y 1998 se han presentado un total de 767 tesis. El año en que más trabajos se presentaron fue 1993, con un total de 75 tesis, seguido por el año de 1997 con 47 trabajos, mientras que los años en que menos trabajos se presentaron fueron 1960 y 1962 con un trabajo respectivamente. En los últimos 10 años se presentaron 414 trabajos (53.98%), 61 trabajos más que los 353 (46.02%) presentados en las tres décadas anteriores. Este aumento significativo se podría explicar por tres razones: la primera, muchos de los primeros estudiantes de la carrera que terminaban materias se enrolaban al mercado de trabajo, el cual los absorbía sin el título de psicólogo; la segunda, los criterios y exigencias para elaboración de la tesis se flexibilizaron facilitando la elaboración de un trabajo de grado; y tercero, disminuyó la deserción estudiantil luego de las reformas impulsadas por la administración de Marco Palacios, a partir de 1984, año en que se produjo el último gran cierre de la UN. La Tabla 1 describe la productividad en cada una de las áreas.

La Tabla 1 nos señala que la Psicología clínica (115 trabajos, 15% del total) industrial/organizacional (99 trabajos, 12.9% del total) y educativa (96 trabajos, 12.5% del total) fueron

* Estudiantes de Psicología.

** Le damos gracias a la señorita Dora Ligia Correa, Directora de la Biblioteca Especializada de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Colombia, por su colaboración durante la fase de recolección de datos.

Tabla 1

Distribución Porcentual aproximada de las tesis por áreas

Áreas	Tesis 1960-1998	Porcentaje
Educativa	96	12.5
Clínica	115	15
Social	81	10.6
Psicometría	46	6
Industrial/Organizacional	99	12.9
Desarrollo Humano	46	6
Problemas Conceptuales	42	5.5
Sexualidad	33	4.3
Criminológica/Jurídica	11	1.4
Lenguaje y Pensamiento	20	2.6
Aprendizaje/Comparada	30	3.9
Adicciones	8	1
Comunitaria	15	2
Deportiva	12	1.6
Personalidad	25	3.3
Percepción	6	1
Psicofisiología	19	2.5
Psicología Profesional	22	2.9
Aviación	3	0.4
Salud	38	5

las tres principales áreas de interés de los estudiantes al momento de graduarse. Adicciones, percepción y aviación se ubican en el otro extremo, sumando las tres 17 trabajos en total con un porcentaje acumulado de 2.4%.

Los criterios con los que agrupamos los trabajos por teorías y sistemas fueron:

PSICOANÁLISIS: Trabajos elaborados bajo marcos de referencia freudianos y neo-freudianos con o sin utilización de pruebas proyectivas.

PSICOLOGÍA DE LA CONDUCTA: Trabajos cuyo enfoque haya recaído fuertemente en teorías del aprendizaje e investigación cuantitativa en Psicología.

PSICOLOGÍA Y SOCIEDAD: Trabajos con un fuerte contenido social-comunitario o humanista

COGNITIVA: Trabajos que retoman los conceptos de Piaget, Vigotsky o la Escuela de Procesamiento de la Información.

PSICOMETRÍA: Trabajos que se hayan planteado dentro de sus objetivos elaborar, validar y/o estandarizar una prueba psicológica.

El 48% de las tesis corresponden a PSICOLOGÍA DE LA CONDUCTA, seguida de PSICOANÁLISIS con un 28%, COGNITIVA con un 11%, PSICOMETRÍA con un 8% y PSICOLOGÍA Y SOCIEDAD con un 5%. Estos datos reflejan no solamente el enfoque de los alumnos al momento de graduarse sino la filosofía y marco conceptual de los docentes, ya que son ellos en últimas quienes guían el trabajo de los estudiantes. Sería interesante realizar un estudio para determinar si una vez graduados y con el pasar de los años los egresados se siguen manteniendo fiel al marco

Tabla 2

Lista de graduados del Instituto de Psicología Aplicada

AÑO	MUJERES	HOMBRES
1952	9	2
1954	4	1
1955		6
1956	5	1
1957	6	1
1959		3
1960	4	
SUMA	28	14

TOTAL: 42

Fuentes: Giraldo, 1989. Biblioteca Especializada Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia.

conceptual, metodológico, filosófico y epistemológico dentro del cual elaboraron su trabajo de grado o si por el contrario han realizado un giro de 180 grados y se han identificado con sistemas y teorías cuestionadas por ellos en el pasado.

La Tabla 2, presenta una lista de las personas que se graduaron con el título de Licenciados en Psicología en el IPA durante los 12 años de funcionamiento.

La Tabla 3, presenta una lista de las personas graduadas con el título de Psicólogo en la Facultad de Psicología, luego de cumplir con todos los requisitos de grado, incluida la elaboración de una tesis. Se incluyen todos los graduandos, inclusive aquellos cuyo trabajo de grado no reposa en la Universidad.

La Tabla 4, presenta una lista de las personas graduadas con el título de Psicólogo en el Departamento de Psicología, luego de cumplir con todos los requisitos de grado, incluida la elaboración de una tesis. Se incluyen todos los graduandos, inclusive aquellos cuyo trabajo de grado no reposa en la universidad.

La Tabla 5 presenta el listado general de graduados de la carrera de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia durante su medio siglo de existencia.

Al observar las Tablas 2, 3, 4 y 5 podemos concluir que la Universidad Nacional ha graduado un total de 42 Licenciados

Tabla 3

Lista de Graduados de la Facultad de Psicología

AÑO	MUJERES	HOMBRES
1961	4	3
1962	-	2
1963	1	2
1964	2	1
1965	3	1
SUMA	10	9

TOTAL: 19

Fuentes: Giraldo, 1989. Biblioteca Especializada Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia.

Tabla 4

Lista de Graduados del Departamento de Psicología

AÑO	MUJERES	HOMBRES
1966	5	4
1967	3	3
1968	1	5
1969	5	5
1970	9	12
1971	17	8
1972	11	17
1973	10	5
1974	16	5
1975	6	6
1976	14	10
1977	17	5
1978	22	9
1979	18	8
1980	8	11
1981	10	8
1982	25	17
1983	35	19
1984	36	28
1985	15	21
1986	26	18
1987	20	17
1988	19	10
1989	38	18
1990	32	21
1991	32	14
1992	39	30
1993	51	40
1994	38	16
1995	27	15
1996	35	10
1997	38	25
1998	34	13
SUMA	712	453

TOTAL: 1.166

Fuentes: Giraldo, 1989; Biblioteca Especializada Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia.

en Psicología y 1.184 psicólogos, de los cuales 750 (61.2%) han sido mujeres y 476 (38.8%) han sido hombres.

Discusión

La Universidad Nacional de Colombia fue la primera universidad colombiana en ofrecer la carrera de Psicología. Al iniciar su segunda década se convirtió en una exigencia, elaborar una tesis de grado como requisito para acceder al título de Psicólogo. Desde ese momento la tesis se volvió el dolor de cabeza pero a la vez fuente de satisfacción de miles de estudiantes que desafiaron todos los obstáculos que un trabajo de grado ofrece, dejando consignados sus aportes en un documento que la mayoría de las veces pasa inadvertido para la comunidad académica.

Tabla 5

Lista general de graduados

	MUJERES	HOMBRES
IPA	28	14
FACULTAD	10	9
DEPARTAMENTO	712	453
SUMA	750	476

TOTAL: 1.226

Este trabajo ha recopilado y analizado de manera cuantitativa la producción de los egresados de la carrera a lo largo de estos 39 años. Los datos nos indican la amplitud temática y teórica que ha caracterizado a la carrera desde sus inicios. Lamentablemente por razones de tiempo no pudimos realizar un análisis de los autores, libros y revistas más citados en las tesis, lo cual permitiría ubicar en su real dimensión el impacto de tal o cual autor y obra en el trabajo de grado de los estudiantes. Adicionalmente un trabajo de este tipo nos permitiría saber cuantas veces otras tesis de la carrera han sido citadas en otras tesis, de modo que sea posible evaluar la continuidad real de estos trabajos.

Resumen

Presentamos un detallado análisis bibliométrico de las tesis de grado de la carrera de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia en el período comprendido entre 1960 y 1998. Un total de 697 trabajos fueron revisados. A partir de los datos recolectados se procedió a realizar un análisis por áreas de interés y teorías y sistemas, hallándose una marcada preferencia por las áreas clínica, industrial/organizacional y educativa. Las corrientes teóricas predominantes a lo largo de estos treinta años han sido la Psicología conductual y el psicoanálisis, con un tercer lugar de las corrientes cognitivas. Por último, se encontró que los 697 trabajos de grado fueron elaborados por 750 mujeres y 476 hombres.

Referencias

- Carpintero, H. & Peiró, J.M. (1983) Aplicaciones de la metodología bibliométrica a los estudios de la historia de la Psicología. *Revista de Historia de la Psicología*, 4, 21-32.
- Giraldo, B. (1989). *Catalogación, clasificación y análisis de las tesis de grado de la carrera de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia*. Tesis inédita de grado. Bogotá: Departamento de Psicología, Universidad Nacional de Colombia.
- López López, W. (1993). Investigaciones representativas. En R. Ardila (Ed.). *Psicología en Colombia. Contexto social e histórico*. (pp. 177-229) Bogotá: Tercer Mundo Editores.
- López López, W. & Calvache, O. (1998). La psicología de habla hispana: 30 años de la Revista Latinoamericana de Psicología. *Revista Latinoamericana de Psicología*, Vol. 30, 401-427.